

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 587

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes pras. . . . 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

Mahón, martes 29 Septiembre de 1903

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS

por Pedro Martínez Baselga.

Recomendada por muchos profesores. Dos opúsculos á 35 céntimos cada uno. De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Baióli.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tardas de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale á las siete de la mañana de Ciudadela para Mahón y de esta para Ciudadela á las cuatro y media de la tarde.

Santos del día.—San Gerónimo.

Sol.—Sale á las 5 h. 44 m. mañana, pónese á las 5 h. 34 m. tarde.

Luna.—Sale á las 10 h. 51 m. noche-pónese á las 8 h. 48 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

CRÓNICA

LA GUERRA SILENCIOSA

Maxim (Hiran) ha inventado un fusil que mata sin producir ruido. Un tirador, provisto del arma novísima, podría fusilar impunemente, á 1.500 metros de distancia, á cualquier enemigo, sin que éste conozca, por la detonación ó el humo, de dónde viene el proyectil que le mata.

Maxim, además, proyecta aplicar su invento á los cañones de 75 milímetros, esas piezas terribles y diminutas contra las cuales no puede adelantarse la infantería sino en oleadas de guerrillas y con mil precauciones.

Aseguran sabios graves que el fusil y el cañón silenciosos causarán una revolución en el moderno arte de la guerra. Ya no habrá en los combates ni ruido ni humo. Espesas columnas de hombres avanzarán las unas contra las otras y se asesinarán cruelmente, sin que rasguen los aires más sonidos que los vibrantes de las cornetas y los sonoros de los tambores.

Pero creo que á los mandos les será más difícil con esas armas llevar á los soldados donde hoy los llevan. Como ha dicho Mosso en sus estudios sobre el miedo, el silencio es un agente de fuerza enorme. El ruido y el humo embriagan y aturden. Entre el fragor de las batallas, apenas se ve y sólo se oye un trueno, que se prolonga indefinidamente. Y en los grandes titubeos, en esas horas oscuras y trágicas en que los ejércitos se mezclan como en una pesadilla, y á semejanza de las salamandras de la fábula, se revuelven en el fuego para reaparecer entre los desgarrones de las humaredas, con sus cuadros deshechos y sus líneas rotas, los combatientes lo olvidan todo, y en sus cabezas vacías sólo ruedan ideas confusas.

Gracias á esto pueden los generales confiar en la moral de sus tropas.

Pero suponed un campo de batalla, sin ruido y sin humo. Todo se ve. Los cañones disparan y los fusiles acribillan las columnas contrarias. Caen los hombres entre las filas como heridos por un poder misterioso. Corre la sangre, saliendo lenta de agujeros redondos, que un proyectil invisible abriera en cuerpos llenos de vida.

Se oye un extraño zumbido de moscas, unos murmullos apenas perceptibles. La muerte pasa, y apenas la sienten los que, con todas las potencias de su espíritu en función y movimiento, avizoran, temblorosos, el minuto en que la casualidad, con su lotería infame, les arrebatara á los suyos, ó les mutila bárbaramente.

Una batalla así, vista de lo alto, será muy bonita. Las masas profundas de la Infantería, las avalanchas frenéticas de la caballería, los cañones, semejantes á cerillas, funcionando como aparatos mecánicos, sin interrupciones, sin cambios aparentes, ofrecerán un espectáculo de interés

supremo á tres mil metros de altura, contemplada desde un globo, la llanura donde se degüellen un millón de hombres parecerá un hormiguero afanoso, y hasta es posible que origine ideas alegres y plácidas.

Pero pensad en la moral de los hombres que en ella se maten. Verán venir hacia ellos los proyectiles y habrán de sofocar en sus pechos el pánico, cuando una oleada de jinetes ó de infantes, con la bayoneta calada, se dirija en su dirección desafiando sus descargas.

Siquiera el que ataca abedece momentáneamente á un impulso que le ciega. Lleva á su cabeza, á su mando, que, en alto la espada deslumbrante, le señala la victoria que le espera más arriba. Mas el que resiste á pie firme y ve como avanza inexorable el enemigo sembrando el camino de heridos y cadáveres, pero adelantando siempre, tiene que recurrir á todas sus fuerzas psíquicas para no huir en busca de un refugio seguro.

¡La guerra silenciosa! Las hecatombes de mañana tendrán este detalle formidable. Ya no habrá embriaguez, aturdimiento, esa borrachera que alivia y conforta y que explica muchos heroísmos. Y sobre los campos de batalla los soldados morirán en silencio, mientras á su alrededor miles y miles de hombres téticos y pálidos se mutilan y ametrallan cara á cara.

¡Cara á cara! Los antiguos francos cargaban al enemigo mujiendo bajo la adarga, reforzando la puñalada de su cuerno de aurode con gritos salvajes. Buscaban aturdirse para no temer á la muerte.

Los ejércitos modernos, emancipados del ruido y el humo, ni gritarán siquiera, para no turbar la calma si niestra del campo de batalla...

FABIÁN VIDAL.

Madrid.

¿LA BUENA PRENSA?

Nuestros lectores, tienen noticia del escándalo que se produjo en la asamblea de la Buena Prensa que se viene celebrando en Zaragoza.

A continuación publicamos detalles de lo ocurrido recibidos por el correo.

Los discursos pronunciados por el magistral de Sevilla y por el diputado católico señor Senante en la sesión celebrada el martes, y en los que expusieron los conceptos de lo que es la «buena y mala Prensa», causaron gran irritación entre los periódicos católicos dinásticos.

El magistral de Sevilla, en el terrible discurso que pronunció, dijo que para él eran de la «mala Prensa» todos los periódicos liberales y conservadores, aunque se llamen católicos irreductibles.

Los ánimos estaban muy caldeados al comenzar la sesión del día 23.

Se reunió la sección segunda, en medio de gran expectación é impaciencia.

Comenzada la discusión, los defensores de la doctrina ortodoxa mantuvieron su punto de vista enérgicamente.

Los conservadores de Salamanca, Palencia, Zaragoza, Oviedo y Alava sostuvieron el suyo con no menos denuedo,

Los conservadores y los católicos sin filiación, viendo la conducta que seguían los carlistas é integristas, se decidieron á librar, en defensa suya, un rudo y definitivo combate.

Los discursos eran cada vez más violentos y amenazadores.

Uno de los oradores, militante en el partido de reconocementeros, puso sobre el tapete, como argumento en contra de los expuestos por los carlistas é integristas, el siguiente:

«La Prensa llamada católica pura—dijo—se harta de proclamar que la impureza de los periódicos liberales no está sólo en sus doctrinas, sino en la forma de redactar determinados sucesos. Pues bien, todos los lectores de periódicos católicos puros saben que en ellos aparecen á diario reproducidos á la letra sueltos y telegramas de los grandes periódicos. Periódicos que en una columna censuran acremente á los periódicos liberales, en la siguiente reproducen trozos de información, cuya adquisición no les ha producido más gasto que el de energía necesario para mover unas tijeras».

¿Por qué recortáis de los enemigos?

¡Si son tan malos!

Esta verdad, tan grande como un templo, excitó terriblemente á los congresistas.

Se oían centenares de voces á la vez, nadie se entendía; hasta que por fin se restableció el silencio y se levantó á hacer uso de la palabra un integrista.

Dijo que los periódicos mestizos son cien veces más dañinos á la fe que los francamente liberales, porque los católico-políticos, mixtifican la religión, mezclándola en querellas de partido y aún sometiéndola en ciertas circunstancias á deberes y conveniencias de disciplina y bandería. Mejor es—añadió—no hablar de religión que hablar de ella sin ánimo exclusivo de defenderla y ensalzlarla, sino tomándola como arma política.

Acabar este orador su discurso, ponerse en pié todos los asambleístas y estallar un escándalo formidable, fué todo uno.

Las increpaciones de banco á banco eran ensordecedoras.

Se oían numerosos epítetos é insultos, muchos de ellos dirigidos á los obispos. Algunos gritaban desafortadamente: «¡farsantes!»; otros exclamaban: «¡mestizos!», «¡malos católicos!».

En un momento en que los gritos cesaron, el director de un periódico de Oviedo dijo que en aquella población se publican dos periódicos con autorización eclesiástica, uno de ellos es maurista y el otro liberal.

Esto reprodujo el escándalo, con mayores proporciones. Las voces de los asistentes á la sesión eran tan grandes que se oían á larga distancia. El tumulto fué indescriptible.

Hubo un momento en que se temió llegarán á las manos. En vista de que el desorden arreciaba y de que los puños se levantaban ya amenazadores, el obispo de Salamanca, que presidía, levantó la sesión.

Los asambleístas sin cesar un momento en sus gritos ni en sus amenazas, desalojaron el salón tumultuosamente, estacionándose en las galerías del seminario, donde continuaron sus discusiones é insultos.

Los sacerdotes discutían acaloradamente.

Los vivos y los muertos eran ensordecedores.

Intervinieron algunos prelados y lograron que se restableciera la calma.

LA MUERTE DE SALMERÓN

Madrid 26.

La agonía

El señor Salmerón estaba muy mejorado de la pulmonía que había sufrido; pero la semana pasada un día húmedo, salió al balcón según acostumbra, siendo esto causa del empeoramiento.

Se le interrumpió la expectoración y la familia alarmose.

El doctor Goyon dijo que no había cuidado, pues se arreglaría con un estimulante.

A las dos de la tarde estaba sentado Salmerón junto a un balcón abierto, y sintiéndose enfermo, se acostó presa de una crisis de enfisema pulmonar y postradísimo.

Dándose cuenta perfecta de su estado y sintiendo acabar su vida, reunió a sus cuatro hijos y a las demás personas de su familia que se encontraban en Pau.

Con pleno conocimiento se despidió de ellos, declarando moría tranquilo, sin ningún pesar, satisfecho de haber cumplido todos sus deberes y formulando votos para la felicidad de España.

La escena resultó altamente conmovedora y dramática.

Poco más tarde rindió el último suspiro.

Se colocó el cadáver en una cama, teniendo entre sus brazos cruzados un ramillete de flores del campo.

Se sacó la mascarilla del difunto y se procedió al embalsamamiento por los doctores Goyon y Monou.

Telegrama de Clemenceau

Entre los innumerables telegramas enviados desde todas las regiones de España y del extranjero, figura uno del jefe del Gobierno francés, M. Clemenceau, muy afectuoso.

Dice así:

«La inesperada noticia de la muerte de vuestro ilustre padre, me ha causado el más profundo dolor. Salmerón, por lo elevado de su pensamiento, por la rectitud inflexible de su espíritu y por la dignidad de su vida, ha honrado a su país y a la humanidad. Francia guardará en su corazón memoria del noble amigo y gran hombre de España, que luchó por el más alto ideal y fué siempre fiel al mismo, lo que le valdrá el aprecio y el dolor de sus adversarios. Ofreced a su señora el respetuoso homenaje de nuestro sentimiento y consideración.»

Una corona

Ayer se celebró en Madrid el entierro del ilustre político. Entre las coronas debía de figurar una de grandes dimensiones ofrenda de la Solidaridad.

El modelo es obra de Puig y Cadafalch: es de hierro, simulando laureles, con abrazaderas doradas, sustentando dos palmas, de que sobresale una dedicatoria y penden dos lazos negros, con bordados morados y flores de pasionaria.

La corona debía de ser conducida en una carroza arrastrada por seis caballos empenachados, y descansar encima de una almohada cubierta con la bandera catalana enlutada.

Telegráficamente se encargó la preparación de la carroza.

El presupuesto de la corona sube a 6.000 pesetas.

La prensa de Francia

La muerte de Salmerón, conocida en París por los despachos de España, produjo viva sensación en los Centros oficiales.

Los periódicos comentan la muerte. *Le Journal* dice: «Su rectitud era legendaria. Deja el recuerdo de que fué democrata convencido, un orador vehemente y un filósofo generoso, más inclinado a la persuasión que a la violencia.»

Le Figaro dice: «Era orador y filósofo y había estimado siempre a sus adversarios políticos, aún los más determinados.»

Le Petit Parisien escribe: «Todos los partidos se inclinarán ante esa noble figura que desaparece después de una larga carrera de luchas, y estarán unánimes en reconocer la alta probidad y el innegable desinterés del ex-presidente de la República española.»

De *Le Petite Republique*: «No es solamente un gran hombre quien desaparece. Es también y sobre todo, un republicano íntegro, un filósofo de la democracia, un político, un idealista y por último, una figura que honra no solamente a España y los republicanos españoles, sino a la misma idea republicana.»

El *Gil Blas* reconoce que el finado mereció siempre el respeto de sus adversarios. Salmerón, —dice— que fué un orador de gran talento, dejará profunda memoria en los republicanos españoles.

LAS MOSCAS Y LA TISIS

Recientemente he leído en varias revistas ilustradas y en algunos diarios que, según se ha comprobado en modernos y novísimos experimentos, las moscas son causa evidente del aumento de la mortalidad de la especie humana, por ser dichos animales fatídicos propagadores de enfermedades infecciosas.

Esto, que ahora aparece en la Prensa como cosa nueva, es asaz sabida; ya tuve hace más de dos años ocasión de decirlo yo, en uno de mis «Retazos higiénicos», en las columnas de «A. B. C.»

Ahora bien, los periódicos que actualmente se ocupan en divulgar el peligro que corren nuestras vidas, ó, mejor dicho, nuestra salud, por causa de las moscas, no hacen más que apuntar el mal sin indicar el remedio; á lo sumo dicen que debemos librarnos de esos alados insectos; pero ¿eso es posible? ¿Hay acaso medio eficaz y seguro para lograr el total exterminio de ellos? En modo alguno.

Cierto es que las moscas son vehículo comunicativo y transmisor de gérmenes productores de enfermedades infecciosas; sobre todo y más principalmente del bacilo de Koch, causante de la tuberculosis (tisis), y esto se explica porque las moscas toman los bacilos tisiógenos, llevándolos en sus vientres para expulsarlos luego y propagarlos por todas partes.

Urge, pues; poner á esto remedio, y en lo que atañe á la tisis, lo más lógico, racional y profiláctico sería que nadie, en ninguna parte escupiera en el suelo, sino en escupideras de bolsillo antiseptizadas, que fueran al fuego después de haberse utilizado; esto ya se hace en el extranjero, donde cobran fuertes multas al que escupe en la vía pública; á España aún no ha llegado ese lujo higiénico.

Pero, al menos, para aminorar la propagación de la tuberculosis por las moscas, se hace preciso que en los hospitales y en los domicilios donde haya tísicos se les haga arrojar los productos

de sus expectoraciones en escupideras que contengan una disolución de sublimado corrosivo *al dos por mil*, con lo cual se conseguirán dos cosas: destruir los gérmenes tuberculosos que á millonadas existen en los esputos de los tísicos y dar muerte á las moscas que fueran á succionarlos.

Ese es el medio higiénico profiláctico más lógico y más eficaz para aminorar la propagación de la tuberculosis, de esa plaga social, que es la más asidua y laboriosa colaboradora en el aumento de la mortalidad.

DR. CORRAL Y MARINA.

NOTAS DEL DÍA

La vaciedad de los últimos escritos del *Otro Estudiante* ha quitado mucho interés á la discusión.

Después de una semana completa de silencio, emplea entero su artículo XVI en repetirnos que él no pierde, que nos arrolla, que contesta á todo y que nosotros no hablamós de la cuestión principal. Por buena suerte, en esto no puede haber engaño; ahí están las colecciones de ambos periódicos; repáselas el *Otro Estudiante* y verá si decían algo los muchos escritos que ha dejado sin contestar.

Al principio lo principal parecía ser la defensa del seminarista atrabiliario; luego la crueldad de los católicos y de los protestantes y la prosperidad relativa de las naciones según la religión que profesan; más tarde Fernando VII y el Angel Exterminador, con sus 127 preladados, que á nuestro contrincante se le figuraron todos obispos; y finalmente los crímenes de la corte romana de los Papas, aparte muchas otras cuestiones incidentales que nuestro adversario ha ido abandonando al convencerse de que no sabía lo bastante para sostener sus primitivas afirmaciones.

También se queja de que no puede disponer de las columnas de *El Bien Público*. Es natural. No se puede causar perjuicios á las empresas periódicas obligándolas á publicar *tanta lata*. Los suscritores se quejan y amenazan con dejar el periódico. De ello nadie tiene la culpa sino el *Otro Estudiante*, que escribe artículos tan *latosos*, ó sea, tan largos y tan vacíos. Ya que le vayan privando de espacio, lo que le convendría es aprovechar el que todavía le dejan y no hacer como el sábado, que ocupa tres tupidas columnas sin decir cosa de provecho: Al menos los otros, el *Nemo* y los del *Grano* y del *Eco*, hacen reír...

Pero, volvamos al caso.

Abandonadas las cuestiones que hemos indicado y que fueron sucesivamente principales, parece que el paladín católico quiere limitarse á hablar mal de los republicanos y librepensadores, especialmente de los alayorenses. No nos extraña; son muchos los curas que dedican sus sermones á esto: á hablar mal de los liberales, olvidándose del dogma y de la moral, sobre todo de la moral, para entregarse en cuerpo y alma á esa cristiana labor de chismorreos personal y política caciquista.

Sólo que también por ese lado ha tenido mala suerte nuestro adversario; porque con muchas palabras no ha logrado decir nada en concreto. Amenazó con meterse en nuestra vida privada y tuvo que retroceder en vista de que nuestra conducta nos pone muy por encima de las malas

lenguas. Si fuésemos bebedores, ó jugadores, ó diésemos mala vida á nuestra familia, ya lo habrían proclamado las trompetas de la fama desde el púlpito y la «buena prensa».

Si fué Voltaire ó si fueron los jesuitas los inventores del «calumnia que algo queda» no lo hemos averiguado; lo cierto es que muchos católicos, escritores ó predicadores, siguen la máxima con inquebrantable constancia, aunque tal vez en repetidas ocasiones con resultado contrario al que se habrían propuesto, como le ha ocurrido, por ejemplo, al *Otro Estudiante*.

Ese escritor católico, apostólico y romano, que oye misas, reza con devoción, confiesa, comulga y frecuenta el trato de sacerdotes y otras personas devotas, no podemos creer que siga las máximas volterianas; y sin embargo, arrastrado por su odio contra los liberales alayorenses, no ha vacilado en inventar una odiosa calumnia, afirmando que en el Círculo Republicano y Democrático de Alayor fueron objeto de *befa y escarnio* algunos republicanos católicos que se permitieron (son palabras del *Otro*) descubrirse y rezar el Ave Maria al toque del Angelus.

El deber del *Otro Estudiante*, si es un católico sincero, y no un servidor de los católicos caciquistas, si cree en el infierno y en el perdón de los pecados, su obligación es confesarse de haber inventado semejante falsedad, y restituir á los socios del citado casino la buena fama que ha pretendido arrebatárselos. Si no restituye, no le podrá perdonar el confesor ese pecado contra el octavo mandamiento de la Ley de Dios.

Acabemos por hoy recomendándole que lea esos telegramas de «El Mundo», diario católico y monárquico (23 del corriente), en que se pone de manifiesto la tolerancia de la protestante Inglaterra y de la revolucionaria Turquía, tolerancia que ha tenido que confesar, aunque no sepa imitarle el mismo Papa de Roma:

«Pío X y la Iglesia anglicana.—Roma 22.—El *Observatore Romano*, órgano del Vaticano, publicará mañana una Encíclica que el Papa dirige al episcopado inglés para la aproximación de la Iglesia anglicana á la romana, tomando ocasión del reciente Congreso eucarístico que se ha celebrado en Londres.

En dicho documento el Papa manifiesta públicamente su gran satisfacción por el entusiasmo de los fieles y por las pruebas de respeto ofrecidas de los que profesan el culto protestante.

La Encíclica trata largamente la cuestión de la aproximación de las dos Iglesias desde el punto de vista histórico y dogmático, y acaba exhortando á los obispos católicos y á todo el clero para que trabajen á este objeto, cuya realización constituiría un magnífico triunfo de la Iglesia romana y del verdadero espíritu cristiano.»

Están verdes, dirán los protestantes; pero para nuestro objeto con la intención basta.

El otro telegrama dice así:

«El Papado y la Turquía.—Roma 23.—Recibiendo esta mañana á un grupo de católicos de Macedonia, aquí venidos para obsequiar al Papa con motivo de su jubileo sacerdotal, Pío X ha hecho importantes declaraciones.

Ha dicho que él se alegraba mucho por la Constitución otorgada por el Sultán, ya que es una garantía de tolerancia y libertad religiosa.

«Esperemos—ha dicho el Papa—que en el próximo Congreso turco los inte-

reses católicas tendrán terrores patrocinados y que se pondrá término a las persecuciones contra los que profesan el verdadero culto de Cristo.

«Los católicos serán una pequeña minoría, pero tienen confianza en el porvenir y desde luego podrán imponer que les sea otorgada la más amplia libertad de acción y propaganda, siendo esto un derecho que un Gobierno fundado en el régimen representativo no puede negar.»

Compare nuestro adversario la conducta de protestantes y revolucionarios con la del seminarista que atropelló a los vendedores de Biblias y con la conducta de los católicos cuando quemaban herejes y cuando asesinaban liberales (para probar lo cual tenemos preparados nuevos textos); y vea si no hay motivo para que los católicos intolerantes se avergüencen y procuren mudar de mentalidad y de procedimientos en un sentido más conforme con la civilización de nuestro siglo.

Crónica local

Notas Municipales.—A las doce y media del día de ayer una comisión del Ayuntamiento formada por ocho concejales de la mayoría republicana y tres independientes, presidida por el Alcalde accidental señor Pons Sitges visitó al señor Gobernador civil de la Provincia.

El señor Gobernador les prometió devolverles la visita por la noche, y efectivamente sobre las nueve y media y mientras se estaba celebrando la sesión llegó a las Casas Consistoriales el señor Irazzábal siéndole en el acto ofrecida la presidencia que pasó a ocupar.

El señor Irazzábal dirigió breves palabras a los concejales agradeciéndoles la visita y ofreciéndose para cuanto pudiera redundar en beneficio de la población.

Concedida la palabra al Alcalde Accidental señor Pons Sitges, este agradeció en nombre de los señores concejales las manifestaciones del señor Irazzábal y le rogó que, considerando de verdadera necesidad la continuación del Instituto y siendo al propio tiempo una carga que el municipio llevaba tras arduos sacrificios, esperaba que haría valer su valiosa influencia para que en plazo no lejano se lograra agregarlo al Estado.

Acto seguido el señor Gobernador abandonó las Casas Consistoriales, continuando la sesión.

Anoche nuestro Ayuntamiento acordó por unanimidad dirigir sentido telegrama de pésame a la viuda e hijos del ex-presidente de la República Española don Nicolás Salmerón.

Judiciales.—Esta mañana a las diez y media ha dado principio el juicio por Jurados contra Agustín Carreras, por el delito de asesinato frustrado, el cual continúa a la hora de cerrar el presente número.

Mañana se celebrará también juicio por Jurados, el cual será contra Cristóbal Pons Fábregas, sobre abusos deshonrosos.

El procesado de hoy está defendido por el Abogado don Jaime Allés, y el de mañana lo será por don Pedro Ballester.

Teatrales.—En la noche de hoy se dará solo una sección en el Teatro Principal.

En ella, que empezará a las nueve, el notable prestidigitador señor Victory presentará nuevos y sorprendentes trabajos.

Además se presentará un extenso programa de películas, figurando cuatro preciosos estrenos.

Próximamente estreno de la famosa zarzuela de los hermanos Quintero y música del maestro Chapí, *El Amor en Solfa*.

Vapor Monte-Toro.—Se nos dice que una de las reformas que se van a hacer en las cámaras de dicho buque consiste en la supresión de la Tercera Prefereente, destinándola a ampliación de la de segunda.

Un detalle simpático de dicho buque era la cámara citada; y su desaparición, de ser verdad, sería en perjuicio de la clase pobre que disponía de medio para evitarse al pasaje de cubierta sin notable sacrificio pecuniario.

Opinamos que La Marítima hubiera obrado mejor instalando Tercera preferente en los demás vapores, en vez de suprimir la mencionada. Al menos se hubiera captado más las simpatías populares, que en determinadas ocasiones suelen ser apreciadas.

Pobres des pobres! va di San Pere. Cuando debería desaparecer el poco humanitario pasaje de Cubierta, se les quita la Cámara de tercera.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular dictando reglas para los trabajos de formación de las matrículas que han de regir el año y 1909 llama muy especialmente la atención de los señores Administradores Depositarios de Mahón e Ibiza y Alcaldes de los pueblos de estas Islas para que les den el más exacto cumplimiento, en evitación de las reponsabilidades que pudieran exigirles si no lo hicieren.

Destinos.—Los primeros tenientes de Artillería don Ramón Soto Domínguez, don Felix Estrada y Carreras Pressa, don Roberto Bianchy y don Juan de Tord y Juncosa han sido destinados a prestar sus servicios en la Comandancia de Menorca.

A la Comandancia de Ingenieros han sido destinados los primeros tenientes señores don Enrique Alvarez Martinez y don Fernando Recacho y de Eguía.

Ayer dió principio en algunas tiendas de esta ciudad a la fabricación de embutidos.

Recuerdo.—Bajo el dolor que produce todo recuerdo triste escribimos las presentes líneas, para enviar a nuestro querido amigo, el que fué secretario del Presidente de la República don Estanislao Figueras Moragas, consecuente Federal don José Robaudouadeu Corcellés, la expresión más sincera de nuestro sentido pésame en el décimo aniversario de la muerte de su esposa doña Julia Roger-Pocheville, acaecida el 29 de Septiembre de 1898, cuando solo contaba treinta y cuatro años de edad y con mayor esplendor brillaban sus cualidades intelectuales que merecieron honoríficas recompensas.

Descanse en paz la ilustre finada.

Ayer tuvo lugar en Alayor la Junta de Vocales Asociados para aprobar los presupuestos del próximo año de 1909.

Recordamos muy bien que una vez el célebre «Manitas» se quejó de que un concejal republicano acudiera a las sesiones sin cuello de camisa, pero por lo visto los monárquicos de Alayor no piensan igual ya que uno de ellos asistió ayer a la sesión indicada en mangas de camisa, llamando poderosamente la atención del público que comentaba la actitud del Alcalde que permitía usar tal indumentaria impropia del acto que se realizaba.

El viaje del Gobernador.—A las nueve de la mañana de hoy ha salido para el pueblo de Alayor el señor Irazzábal.

Acompañarle los señores Delegado del Gobierno don Emilio Linares, Director de Sanidad don Pedro Puig, don Juan Victory y don Antonio Vidal Villalonga.

Consey.—El pasado domingo tuvo lugar en el casino «El Consey» la anunciada Junta general extraordinaria para tratar de la próxima temporada teatral y aceptar la proposición que resultara más conveniente.

Abierta la sesión, el presidente dió cuenta de que no se había presentado proposición alguna que se adaptara a las bases del concurso y si dos que no se ajustaban a ellas.

En vista de lo expuesto, se acordó prorrogar el plazo para la admisión de proposiciones hasta el próximo domingo día 4 a las once de su mañana.

El Maridal.—Terminada la descarga de tablonces que trajo para nuestro puerto, ayer se hizo a la mar con rumbo a Sevilla el vapor noruego *Maridal*.

Feliz viaje.—Hoy sale para Barcelona, en donde embarcará para Buenos Aires, nuestro estimado amigo el joven don José Barranco Vaquer.

Deseámosle una feliz travesía y que la fortuna le sea próspera.

Ingresos.—Ha ingresado en el Instituto de la Guardia civil el cabo de la comandancia de Artillería de Menorca Francisco Sintés Orfila.

Vapor correo.—A las cinco de la tarde de hoy saldrá directo para Barcelona el vapor correo *Isla de Menorca*.

Inauguraciones.—El próximo jueves día 1.º de Octubre a las doce del día tendrá lugar en el Instituto general y Técnico de esta ciudad, la solemne inauguración de curso académico de 1908-1909.

Es probable que dicho acto sea presidido por el señor Gobernador.

Por la noche a las nueve tendrá lugar en el Ayuntamiento la inauguración de los cursos de Extensión Universitaria.

ATENEOS POPULAR

Para que mejor se cumplan los fines de la Institución, la Junta Directiva reunida en Junta extraordinaria creó una Sección Filarmónica por crearla de utilidad al Ateneo.

Para la dirección de dicha sección se nombró por unanimidad:

Presidente, D. Bartolomé Mir y Pons.

Secretario, D. Juan Ramírez Ibáñez.

Los socios que quieran pertenecer a dicha Sección pueden pasar a inscribir sus nombres en la Secretaría.

Mahón 27 de Septiembre de 1908.—El Presidente, Luis Rodríguez.

CASINO DEL CONSEY

Esta sociedad en Junta general extraordinaria celebrada en el día de ayer, acordó prorrogar hasta el día 3 de Octubre próximo, a las once de su mañana, el concurso anunciado para la presentación de proposiciones de compañía teatral para la próxima temporada de funciones.

Mahón 28 Septiembre de 1908.—P. A. de la J. D. el Secretario, Lorenzo Seguí.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior contado	84'60
5% amortizable	101'55
Banco de España	450'50
Tabacos	400'00
París vista	11'60 a 11'65
Londres vista	28'28 a 28'00

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

3 tarde 9 mañana

Barómetro a 0° en mms. 761'2 763'8

Humedad relativa 65 64

Dirección del viento E. E.

Temperatura máxima de ayer 25'7

Id. mínima de hoy 18'1

Lluvia en 24 horas 0'0

Velocidad del viento en idem 60km

Agua evaporada en idem 4'1mm

MAURICIO HERNÁNDEZ.

29 de Septiembre de 1908

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

Commemorando la gloriosa

Barcelona 29, 4'00.

Se esta preparando una imponente manifestación para conmemorar la revolución septembrina.

Este se organizará a las diez de la mañana de hoy, dirigiéndose hacia el sitio en donde se halla emplazada la estatua del señor Castelar en donde se disolverá.

Además de todos los senadores y diputados republicanos, han ofrecido su asistencia el ex-presidente del Consejo de ministros don Segismundo Moret, el exministro don José Canalejas y el elocuente tribuno don Melquiades Alvarez.

Contra el cólera

Barcelona 29, 4'15.

Los últimos despachos que se reciben de Rusia dan cuenta de que el cólera va tomando proporciones alarmantes, siendo muchas las víctimas que causa.

En vista de ello el ministro de la Gobernación señor Lacierva ha dicho que daría nuevas instrucciones a los Gobernadores al objeto que extremaran las medidas de prevención.

El proyecto local

Barcelona 28, 4'30.

En una de las secciones del Senado se ha reunido la comisión que ha de presentar y defender en el mismo el proyecto de Administración local.

Dicho proyecto será presentado en la Alta Cámara en una de las primeras sesiones que celebre.

Las maniobras de otoño.—Los Juegos Florales de Valladolid.

Barcelona 29, 4'15.

El ministro de la guerra señor Primo de Rivera ha dispuesto que las maniobras de Otoño empiecen el día diez del próximo mes de Octubre.

En Valladolid ha tenido lugar la fiesta de los Juegos Florales.

Mantenedor de la misma ha sido el celebrado escritor D. Francisco Gramontagne, el cual en su discurso ha dirigido sendos ataques al catolicismo.

Al entrar en máquina el presente número acaba de constituirse la Junta municipal para la aprobación de los presupuestos, sin que asista ningún concejal ni vocal asociado de los que forman la mayoría republicana, a excepción del señor Alcalde accidental.

Última hora

Al entrar en máquina el presente número acaba de constituirse la Junta municipal para la aprobación de los presupuestos, sin que asista ningún concejal ni vocal asociado de los que forman la mayoría republicana, a excepción del señor Alcalde accidental.

CEFERINO SIREROL

MARMOLISTA Y LAPIDARIO

Lápidas de nincho de mármol Bardigto con inscripción completa, a pesetas 15'00.

Idem negro de Bélgica, a pts. 30'00.

Castillo, 51.—Mahón.

CRIADA.—Se necesita una.

En esta imprenta informarán.

Tipografía Mahonesa—Castillo, 25.—MAHÓN.

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para
 copiar : Toda clase de trabajos de fanta-
 sía á varios colores : etc., : etc. : :

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

AGUA XALA

NATURAL, ALCALINA, BICARBONA-
 TADA, SÓDICA, TERMAL : : : :

Manantial «Els Bullidors» Caldas de Malavella (Gerona)

Anos denominada VICHY CALDENSE

Propiedad de PABLO ESTAPÉ Y MARISTANY

Administración y depósito general: PASEO S JUAN, 4 (Arco Triunfo)
BARCELONA.

Reconocida por la ciencia médica, como de las más ricas entre las del grupo de sus similares, así Nacionales como Extranjeras.

Pídase en farmacias y droguerías ó al único Agente Depositario en esta isla:

Francisco Tomás Robert

Gracia, 77.--MAHÓN.

Atención

CONSUMIDORES: Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, exigir el pimiento molido garantido, marca «LA CAMPANA» de don Francisco Alemán de Espinardo; venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos.

Representante en esta MIQUEL THOMÁS.—Cardona y Orfila, n.º 30.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de

P. STURLA

Castillo, 27.--MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia diríjase á este establecimiento.

¡¡ AL PÚBLICO !!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

A TODA PRUEBA

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Trust Menorquina», calle de la Cruz, 44.

La Moda Práctica

REVISTA SEMANAL EN COLORES
 Un número cada semana

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

2'25 pesetas trimestre. - Número suelto: 20 céntimos.

Esta revista, única en España, contiene en cada número:

A) Figurines en colores.—B) Artísticos dibujos y enlaces para bordar.—C) Patrones cortados que facilitan la confección de cualquier traje.—D) Modelos para ropa interior y corsés.—E) Panoramas de vestidos para niños y niñas.—F) Índice de sombreros de última moda.—G) Reproducciones de muelles sencillos y tapicería.—H) Recetas culinarias. Por último cuentas informaciones interesan en aquellos hogares donde resplandezcan como virtudes la economía y el orden.

Este semanario, de índole exclusivamente familiar, aspira á ser admitido en casas en que jamás entraron, por frívolos y caros, los periódicos de Modas. Es, ante todo y sobre todo, una publicación utilísima y reproductiva.

Y por si fuera poco todo esto, LA MODA PRACTICA sortea entre sus suscriptoras, mensualmente, espléndidos lotes de regalos: máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de tocador, vajillas, fonógrafos, bicicletas, pianos, perfumes, joyas, libros, sombrillas, abanicos, etc.

Se admiten suscripciones en la

Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.--MAHÓN.

La Modernista

CALLE NUEVA, 41

¡NOVEDAD! La lámpara Z ¡NOVEDAD!

Consumo mínimo de un Watt por bujía.

La lámpara de 25 consume como una de 10 ordinaria.

ALUMBRADO SIN RIVAL

Lámpara de VEINTICINCO BUJÍAS vale 5'50 pesetas.

Id. de 32 y 50 id. id. 6'00 id.

El primer mes se paga su coste con la electricidad que ahorra.

L. Sagués, LA MODERNISTA

Establecimiento de Arboricultura y Floricultura

DE

D. Juan Alsina

HORTICULTOR

REUS.

Árboles frutales, forestales y de adorno.

Palmeras y plantas de salón.

Rosales, claveles, chrysantemos y dalias de gran novedad.

Tubérculos y bulbos de flores de varios géneros.

Semillas en paquetes de toda clase de plantas y de flores.

Catálogos gratis.

Admite encargos, don Luis Gimier y Darder, Infanta, 10.--MAHÓN.

Tengo el gusto de participar á este respetable público en general y en particular á mis clientes y favorecedores que desde primeros del próximo mes de octubre trasladaré el establecimiento que desde hace tiempo tengo instalado en la calle de Mahón número 10, titulado

FONDA DEL PORVENIR

á la Calle de Curniola, número 43, el cual tengo el honor de poner á disposición de ustedes.

Cómo el nuevo local me permite poder servir con mejor esmero, cuidado y comodidades á mi clientela, no dudo poder contar con el apoyo de la misma.

Además me place manifestarles que la nueva casa cuenta con espaciosas habitaciones dormitorios, separadas unas de otras y muy bien ventiladas y con un espléndido servicio de alumbrado por acetileno, buenos comedores y demás distribuciones necesarias para dicho servicio.

Deseando complacer en todo lo que pueda, á viajeros y al público en general, dándoles favorables ventajas á fin de que puedan quedar satisfechos, no ha vacilado un momento en adquirir el nuevo local su S. S.

PEDRO MERCADAL

Ciudadela 23 Septiembre de 1908.

NODRIZA.—Se necesita una para casa de los padres. Informarán en el predio Biniancolla del término de San Luis.

ANUNCIO

Se desea dar á renta vitalicia sobre dos vidas la cantidad de 6.000 pesetas.

Informa el Notario don Francisco Mercadal.

GRAMOFONE OCASIÓN.—Se vende uno muy barato. Para informes, Castillo, n.º 2.